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Idg Delius bei den Beratungen

des Eilenbahnetats
Preußiſcher Landtag

Von unſerm parlamentariſchen Bureau wird die von der
SaaleZeitung bereits kurz ſtkizzierte Rede unſeres Land

tagsabgeordneten in nachſtehender ausführlicher Faſſung über
mittelt

Der gegenwärtige Etat eröffnet wieder die Möglichkeit

daß einige mittlere Beamte in höhere Stellen gelangen
können Das entſpricht unſerem Prinzip die wir einen Auf
ſtieg von unten wünſchen daß man bei der Beförderung aber
alte Beamte z B die nichtanſtellungsberechtigten früheren
Eiſenbahngehilfen jetzt übergeht verurteilen wir Daß die
Zugführer und Lokomotivführer zu mittleren Beamten er
nannt ſind finden wir erfreulich Die Einrichtung der Unter
aſſiſtentenſtellen hat ſich bewährt Daß man mit der Umwand
lung des Ladedienſtes vorgeht ohne die bisherigen Anwärter
unterzubringen iſt verwunderlich Die Eiſenbahnwerwaltung
ſollte namentlich diejenigen Beamten die ein Handwerk er
lernt haben bei den Unterbeamtenſtellen beſondexs berückſich
tigen Hier könnte das Handwerk indirekt zu Ehren kommen
es läßt ſich auf dieſe Weiſe

ein gut Stück Mittelſtandspolitik
treiben Die Magazinaufſeher bisher zu den gehobenen
Unterbeamten zählend hat man jetzt hinſichtlich ihrer Beſol
dung nur noch mit den Unterbeamten gleichgeſtellt Das ſollte
nach unſerer Meinung in irgend einer Weiſe wieder aus
geglichen werden Jn dem wichtigen Rangierdienſte ſollten nicht
Arbeiter beſchäftigt werden die in dieſem Dienſtzweige un
erfahren ſind namentlich auch deshalb weil dieſe Leute im
Rangierdienſte einer erhöhten Lebensgefahr ausgeſetzt ſind
Ein wichtiger Beamtenſtand find die Eiſenbahngehilfen die ja
jetzt zum Teil in die Unteraſſiſtentenſtellung überführt wer
den Hierbei ſollte man insbeſondere die Klteren Beamten
berückſichtigen Der Wunſch der weiblichen Veamten mit den
Beamtinnen der Poſt gleichgeſtellt zu werden iſt durchaus be
rechtigt Der Miniſter hat ſchon erklärt bei der letzten
Beſoldungsregulierung die Beamtinnen im allgemeinen 200
Mark Erhöhung ihrer Bezüge erfahren hätten Jch lege dem
Miniſter eine Liſte vor die

der Weichenſtellerverbanid
aufgeſtellt hat aus der hervorgeht daß 100 Weichenſteller nur
eine Aufbeſſerung pro Jahr von 62 63 Mark erhalten haben
Wir ſind natürlich nicht dafür daß die Beſoldungsregulierung
jetzt wieder von vorn beginnen ſoll Es ſind aber bei ver
ſchiedenen Kategorien unleugbare Härten vorhanden die
unſerer Meinung nach unter allen Umſtüinden beſeitigt wer
den müſſen Wie das zu geſchehen hat das möge die Staats
regierung erwägen Auf Titel und Unifarmabzeichen lege ich
keinen Wert Wenn aber die Beamten Aenderungen ver
langen ſollte man ihnen da derartige Aenderungen nichts
koſten entgegenkommen Eine reichsgeſetzliche Regelung der

ienſtſtundenzahl der Betriebsbeamten wie es von einzelnen
Parteien beantragt iſt wird wahrſcheinlich nicht erfolgen Jn
einem neuen Beamtenrecht muß aber auch dieſer Punkt feſt
geſetzt werden Hinſichtlich der Dienſtſtyinden liegen die Ver
hältniſſe beſonders ſchlecht auf dem Bahnhof Osnabrück wo die
Fahrbeamten monatelang keinen freien Sonntag gehabt haben
Die Entſchädigung der Beamten im Fahrdienſte während der
Fahrt iſt vom Miniſter neu geregelt diſe Regelung bringt aber
bedeutende Schädigungen für dieſe Unherbeamten mit ſich und
deshalb ſollte der Miniſter beſtrebt ſeiſn nach Möglichkeit die
Schädigung zu vermeiden umſomehr als ja gerade dieſe Leute
durch die Beſoldungsregelung infolge Wegfalls der Stellen
Und Teuerungszulage nicht weſentlich aufgebeſſert ſind Durch
Aenderung der Beſtimmungen hinſichtſich der Anrechnung der

Dienſtzeit auf die Penſion werden einzelne Beamtenkategorien
ſchwer geſchädigt beſonders

die Werkführer und Roktenführer
Mir liegt hier der Notſchrei eines alten Rottenführers vor
Der Mann iſt ſeit dem Jahre 1861 im Staatsdienſt und ſoll
jetzt mit 584 Mark penſioniert werdeſn während er erſt 1300
Mark zu beanſpruchen hatte Solche Zuſtände müſſen doch
beſeitigt werden Zu verſtehen iſt uch nicht weshalb man
den Unterbeamten bei der Eiſenbahn nicht die unkündbare
Anſtellung zuteil werden läßt die da n Poſtunterbeamten ſchon
ſeit einem Jahrzehnt zugeſtanden iſt Die Regierung glaubte
durch Lieferung billiger Kartoffeln den Unterbeämten die
teuren Zeiten etwas zu mildern Zum Teil waren die ge
lieferten Kartoffeln tadellos zum größten Teil aber ſehr
minderwertig ſo daß von den Beſmten die Annahme ver

ladungen an Private verkauft Man hätte die Lieferung
ruhig dem Handel überlaſſen ſollen dann wäre jedenfalls ein
beſſeres Ergebnis zu konſtatieren

Die Löhne der Arbeiter
ſollen in dieſem Jahre wieder aufgebeſſert werden Das iſt
namentlich bei den Streckenarbeitern dringend notwendig
denn dort ſind noch Anfangslöhne von 1,80 Mark und Höchſt
löhne von 2,50 Mark vorhanden Z B kraß liegen die Ver
hältniſſe in Liegnitz dort iſt der Lohn für die Streckenarbeiter
um 10 Pfg erhöht während auf einigen benachbarten Dörfern
die Erhöhung 20 bis 30 Pfg betrug Der Anfangslohn der
ſtädtiſchen Arbeiter in Liegnitz beträgt 2,80 Mark während
der Höchſtlohn der Streckenarbeiter nur 2,60 Mark beträgt
Vorbildlich ſind die Verhältniſſe in Baden Der badiſche
Finanzminiſter hat bei Vorlegung des Etats ausgeführt daß
der Jahreslohn der Arbeiter durchſchnittlich 1360 Mark be
trage dagegen in Preußen nur 1153 Mark Ein gewiſſer
Einklang zwiſchen den Löhnen der Jnduſtrie und des Handels
und der Staatsverwaltung muß vorhanden ſein allzu weite
Rückſichten aber auf unſere oſtpreußiſchen Großgrundbeſitzer zu
nehmen können wir nicht gutheißen Graf Mirbach erklärte
ja im Herrenhauſe vor zwei Jahren daß durch die hohen
Löhne der Streckenarbeiter der Landwirtſchaft die beſten
Arbeiter genommen würden Die neue vorgelegte

Akkordordnung

zeugt von ſozialem Fortſchritt Eine Kritik jetzt zu üben
wäre verfrüht die Wirkung muß erſt abgewartet werden Die
Arbeitszeit der gelernten Arbeiter ſollte wie in den Haupt
werkſtätten ebenſo wie in den Nebenwerkſtätten 9 Stunden be
tragen Die Tätigkeit der Arbeiterausſchüſſe muß erweitert
werden Vielfach gelten die Ausſchüſſe noch als Dekoration
Die wichtigſten Fragen werden oft nebenſächlich behandelt
Dazu liegen Klagen aus verſchiedenen Bezirken vor Jn
Frankfurt a M bedürfte es erſt des Eingreifens des Abg
Funck damit der Arbeiterausſchuß einbetufen werde Die
Urlaubsverhältniſſe der Arbeiter ſind gebeſſert doch haben
noch nicht ſämtliche Arbeiter einen Urlaub Die Arbeiter
penſionskaſſe hat ihre Leiſtungen erhöht Wir freuen uns
daß unſere Vorſchläge trotz der gegenteiligen Erklärung des
Herrn Miniſters Annahme gefunden haben Für die Kranken

kaſſen iſt die freie Aerztewahl zu fordern Die Beſeitigung
der dreitägigen Karenzzeit muß erfolgen

Den Organiſationen der Beamten

ſollten keine Schwierigkeiten bereitet werden Der Eiſenbahn
direktor in Elberfeld konnte ſich aber letzthin nicht verkneifen
den Vorſitzenden von zwei Unterbeamtenvereinen zu ſich zu
beordern und unter Hinweis auf ihren Dienſteid ſie zu fragen
ob ihre Vereinigung am Deutſchen Unterbeamtentage teil
genommen hätte Das iſt durchaus unzuläſſig Jn Borſig
walde legte der Vorſitzende des Arbeitervereins ſein Amt
nieder unter der Begründung daß er durch ſein Vorſtandsamt
ſeitens ſeiner Vorgeſetzten geſchädigt wäre Auf einen Polizei
bericht in Hannover iſt ein Arbeiter mit 5 Mark Strafe be
ſtraft worden weil er in einer Arbeiterverſammlung in wel
cher ich geſprochen hatte von Spottlöhnen geſprochen hätte
Entlaſſung wurde ihm angedroht Mir iſt nichts davon be
kannt daß der Mann derartige Aeußerungen getan hätte
Die Eiſenbahnverwaltung hat einen ungeheuren Aufſchwung
genommen gewaltige Ueberſchüſſe ſind geliefert Daran haben
in erſter Linie auch die Beamten und Arbeiter ihren Anteil
beſonders im vorigen Jahre haben ſie den Rieſenverkehr unter
erheblichen Ueberleiſtungen bewältigt Nameas der fortſchritt
lichen Fraktion iſt ihnen dafür zu danken Die ſtaatlichen Be
triebe ſollen Muſterbetriebe ſein Jn vielfacher Hinſicht iſt
unſere Eiſenbahnverwaltung ein Muſterbetrieb Die viel
fachen von ſozialer Fürſorge zeugenden Erlaſſe des Miniſters
werden aber von den unteren Jnſtanzen nicht immer beachtet
Deshalb ſollte der Miniſter gegen dieſe Beamten ſtreng vor
gehen Vom Perſonal hegen wir die Erwartung daß es die
Wege zur Ruhe und Ordnung nicht verlaſſen wird ſtändig
eingedenk der beſonderen Verpflichtungen als Staats und
Verkehrsbeamte Die Eiſenbahnbedienſteten dürfen aber er
warten daß dann ihre berechtigten Forderungen von uns jeder
zeit vertreten werden

Die jtalſenſſche Flottenaktſon
m Vor wenigen Tagen erſt iſt der viel kommentierte

Schritt zur Herbeiführung des Friedens zwiſchen Jtalien
und der Türkei von den Mächten unternommen worden Die
Botſchafter in Konſtantinopel beſuchten die Pforte und gaben
die Friedensvorſchläge und Bedingungen Jtaliens der tür
kiſchen Regierung bekannt
ſehr fraglich ob die Friedensaktion Erfolg haben würde ſo

welagert wurde In Weſtend ine Anzahl Wagen wurde es jetzt bei der energiſchen Betonung der Türkei nur

wenn effektive Garantien für die Souveränität der afri
kaniſchen Provinzen geboten werde zur Gewißheit daß von
Frieden unter den von Jtalien vorgeſchlagenen Bedingungen
die ja an der Okkupation von Tripolis im Grunde feſthalten
nicht die Rede ſein könne Als am Tage der türkiſchen Par
lamentseröffnung der Großweſir Said Paſcha in der von ihm
verleſenen Thronrede mit Beſtimmtheit erklärte Kein
Frieden ohne Tripolitanien haben die italie
niſchen Kriegsſchiffe mit der ſchon recht lange angedrohten
Dardanellen aktion begonnen Es läßt ſich zur Stunde
noch nicht überſehen ob dieſes Vorgehen nur den Charakter
einer Demonſtration trägt um die in Pera zum erſten Male
verſammelten neuen türkiſchen Deputierten den italieniſchen
Friedensbedingungen gefügiger zu machen oder ob Jtalien
tatſächlich die Entſcheidung um Tripolis vor Konſtantinopel
herbeiführen will Die italieniſche Regierung iſt in den
Tagen da ſie ihr Heer und ihre Marine zur Untätigkeit ver
dammte durchaus nicht müßig geweſen Sie ſcheint die
Fäden gut geſchürzt zu haben An allen maßgebenden italie
niſchen Stellen zeigt man jetzt eine erhöhte Zuverſicht in das
Gelingen der von langer Hand vorbereiteten Aktion großen
Stils Jm übrigen verläßt man ſich auf die freundwillige
Aſſiſtenz Rußlands Jn Afrika kann Jtalien nicht weiter
vordringen zu Hauſe ſelbſt kann es von ſeinem Annexions
geſetz nicht mehr zurück

Donnerstag brachte der Draht die Alarmmeldung daß
eine italieniſche Flotte die Dardanellen angegriffen habe
Die Dardanellen die nach der alten Stadt Dardanos be
nannten vier feſten Schlöſſer beiderſeits der Meerenge Helles
pont gelten als Schlüſſel von Konſtantinopel Den vier
Kilometer breiten Meereseingang aus dem Aegäiſchen Meer
bewachen die 1658 von Mohammed IV angelegten neuen
Schlöſſer Seddil Bahr auf europäiſcher und Kum Kaleſſi
10 Kilometer von den Ruinen vor Troja entfernt auf

aſiatiſcher Seite 20 Kilometer nördlich davon liegen an
der engſten Stelle die alten Dardanellenſchlöſſer die Mo
hammed II gleich nach der Erobwung Konſtantinopels er

bauen ließ Kilid Bahr Meeresriegel in Europa und Kale
Sultante Tſchanak Kaleſſi in Aſien Weiter nördlich wur
den ſeit 1867 Küſtenbatterien erbaut auf afiatiſcher Seite
die Batterie Medſchidte unweit nördlich von Kale Sultante
und RNagara an der Stelle des alten Abydos auf europäiſcher
Seite Namaſigja ſüdlich und Degirmenburun und Tſcham
Burun nördlich von Kilid Bahr Auf die Gefahr die ein
Angriff auf die Dardanellen in ſich birgt iſt wiederholt und

War es von Anfang an ſchon

mit Nächdruck hingewieſen worden Auch der Einſpruch
der Mächte wird nicht ausbleiben Und doch ſoll Jtalien
es wagen Faſt ſcheint der Schritt aus Verzweiflung über
den Mangel jedes Kriegserfolges in Tripolis gezeitigt

Ueber

die ODardanellen Flottendemonstration
meldet der Draht aus Konſtantinopel

Vor den Dardanellen befanden ſich Donnerstag 27
italieniſche Kriegsſchiffe Die Flotte begann das Bombarde
ment Ein Geſchoß der türkiſchen Feſtung traf ein italie
niſches Kriegsſchiff Nach weiteren Meldungen wurden bis
Donnerstag 2 Uhr mittags 185 Schüſſe abgegeben Tür
kiſcherſeits fielen zwei Mann Das erwähnte italieniſche
Kriegsſchiff das durch ein türkiſches Geſchütz getroffen
wurde oder auf eine Mine ſtieß iſt im Sinken begrif
fen Die Nachricht vom Bombardement der Dardanellen
war den Miniſtern beim Verleſen der Thronrede im Par
lament bereits bekannt Sie wurde jedoch mit Rückſicht auf
die Anweſenheit des Sultans zunächſt geheim gehalten Erſt
nachdem der Sultan die Kammer verlaſſen hatte wurde die
Meldung bekannt gegeben die bei den Abgeordneten großen
Eindruck hervorrief Die Nachricht verbreitete ſich darauf
mit raſender Schnelligkeit in der Stadt Die Stimmung der
politiſchen Kreiſe und der Bevölkerung iſt durchaus zuverſicht
lich Die türkiſche Regierung iſt überzeugt daß die Jtaliener
nie die Dardanellen forcieren können Da die feindliche
Flotte ſich wieder entfernt glaubt man daß es ſich nur um
eine Flottendemonſtration und nicht um eine For
cierung gehandelt habe Die Aus weiſungder Jtalie
ner aus Konſtantinopel und der Türkei ſteht
bevor Die Pforte teilte allen ihren Botſchaftern das Vom
bardement mit Von einer Rückkehr der italieniſchen Flotte
nach den Dardanellen iſt nichts bekannt Meldungen aus
Smyrna berichten über ein Bombardement des offenen unbe
feſtigten Hafens von Samos Die auf der Höhe gelegene Ka
ſerne und das Munitionsdepot wurden von einem italie
niſchen Kreuzer beſchoſſen Aus der großen Zahl der Tor
pedoboote ſchließt man daß die Jtaliener einen Nacht

angriff auf die türkiſche Flotte die bei
Gallipolisſteht planen Wie der Köln Zeitung
aus Konſtantinopel gemeldet wird erhielten die Behörden der
Dardanellen Weiſung den Schiffsverkehr durch die
Dardanellen ganz zu unterſagen ſobald die
Anweſenheit auch nur eines einzigen italieniſchen Kriegs
ſchiffes im Aegäiſchen Meere feſtgeſtellt ſei

Der Bericht des Kriegsministers
Der türkiſche Kriegsminiſter Mamuth Dſchefket

Paſcha hat dem Korreſpondenten der Neuen Freien Preſſe

folgendes mitgeteilt t

e



wenn es ſich um

e

durch einen Schuß vom Strandfort Ertegrue ein italieniſcher
Dampfer mit wahrſcheinlich großen Verluſten kampfunfähig
gemacht Hierauf dampfte die italieniſche Flotte in das
offene Meer weſtwärts in den Golf von Xeros an die
Weſtſeite der Halbinſel Gallipoli

Der Kriegsminiſter beurteilt den Angriff der gerade am
Feſttag erfolgte nicht bloß als unmenſchlich ſondern als
vierten großen Fehler der Jtaliener Auch die Wiener Preſſe
bezeichnet das Bombardement der Dardanellen durch die
italieniſche Flotte als einen neuen Fehler der leicht die Auf
rollung der Dardanellenfrage herbeiführen kann
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Gefecht bei Dripolis
Aus Tripolis wird vom Donnerstag gemeldet
Heute früh wurde eine Kompagnie der Truppenabteilung

Tadjura einer Proviantkolonne die aus Tripolis kominen
ſollte entgegengeſandt Plötzlich traf die Kompagnie auf eine
Bande von 100 Räubern die in der Oaſe Raubzüge machen
ſollten Die Kompagnie griff ſofort die Räuber an und zer
ſtreute ſie dabei wurden ſechs Räuber getötet und einer ver
letzt Der Befehlshaber von Tadjura der ſofort von dieſem
Kampfe benachrichtigt worden war ſandte eine Kompagnie
Askaris und eine Abteilung von Eingeborenen aus Charian
aus die verſuchen ſollten den Räubern den Rückzug abzu
ſchneiden Dabei trafen ſie auf türkiſche Reiter von denen
ſie einen töteten und die übrigen zerſtreuten Später ſtießen
ſie auf eine Abteilung von 300 Arabern und einigen Türken
Die Askaris griffen den Feind mit großer Heftigkeit an und
ſuchten ihn unterſtützt von den Eingeborenen aus Charian
zu umzingeln Zwei Stunden lang wurde erbittert gekämpft
Endlich wandte ſich der Feind zur Flucht verfolgt von den
Askaris die ihm fortwährend Verluſte beibrachten Die
Verluſte des Feindes betragen gewiß nicht weniger
als 50 Tote und 100 Verwundete Die Askaris hatten zwei
Tote und ſechs Verwundete

Deutsehes Reich
Die Reiſeſtener

Von unſerm Berliner Mitarbeiter
Berlin 19 April 1912

Die Frage einer Reform der Fahrkartenſteuer über die
geſtern im preußiſchen Abgeordnetenhauſe der Eiſenbahnminiſter ſich r geäußert hat wird den Reichstag in nicht

ferner Zeit vielleicht ſchon im kommenden Winter beſchäf
tigen Jm Grunde kann wohl geſagt werden daß wenn dieſe
Verkehrsſteuer nicht ſchon beſtände ihre Einführung vom
Reichstag abgelehnt würde Wie die Dinge im Reich
finanziell aber liegen muß man dem Miniſter v Breitenbach
wohl oder übel beipflichten wenn er erklärt daß die Reichs
kaſſe auf die Erträge aus der Perteuerung des
Reiſens nicht Verzicht leiſten kann Ganz und gar
nicht einverſtanden dagegen dürfte das Publikum ſein mit der
Andeutung des Miniſters daß bei des Steuer
tarifs nur eine Mehrbelaſtung der in der zweiten und dritten
Wagenklaſſe reiſenden Paſſagiere zum Ausgleich einer un
umgänglichen Entlaſtung der die erſte Klaſſe benutzenden
erfolgen könne Solche Reform würde doch geradezu als
Schlag ins Geſicht der Mittelſtandspolitik anzuſehen ſein zu
dem mit in Aktion zu treten keine Partei die e
dieſes am ſchwerſten um ſeine Exiſtenz ringenden Standes au
ihre Fahne geſchrieben hat geneigt ſein kann Sache der Re

iſt es auf eine anderweitige Bewerkſtelligung des
Ausgleichs zugunſten der erſten Wagenklaſſe zu ſinnen

Herr v Hertling als Philoſoph
Unter dieſer Ueberſchrift bringt Profeſſor C Metger

in der Magdeburger Ztg einen Leitartikel dem wir fol
gendes entnehmen

Herr v Hertling iſt ſeinem Berufe nach Philoſoph
Schon vor länger als einem Jahrzehnt hat er ſich über die
Wiſſenſchaft insbeſondere in ihrem Verhältnis zum
Katholizismus in einer populären Schrift Freiburg i Br
1899 eingehend ausgeſprochen

Man kann dem Philoſophen auf ſeinem Wege ein gutes
Stück folgen Er iſt kein Skeptiker und davon überzeugt
daß die Wirklichkeit in Vernunft begründet und durch
Vernunft faßbar iſt Er hält es daher auch für not
wendig und für völlig unbedenklich daß man der
Naturforſchung zu ihrer Entfaltung einen weiten Spiel
raum laſſe So lange ſie ſich auf ihrem eigenen Gebiete
halte ſo meint er ſei ein Konflikt zwiſchen ihr und dem
religiöſen Glauben ausgeſchloſſen Die beiden Gebiete lägen
völlig auseinander Die religiöſen Ueberzeugungen hielten
ſich jenſeits der Grenze bis zu welcher die Mittel der exakten
Forſchung reichen und ſie könnten durch ſie ebenſowenig
begründet wie zerſtört werden Von dieſem Standpunkte
bedauert er es daß die Kirche den neuen naturwiſſenſchaft
lichen Entdeckungen gegenüber nicht immer die richtige Stel
lung eingenommen habe Er beklagt ihr Verhalten
gegenüber Galilei und dem Kopernikani
ſchen Weltſyſtem und iſt überhaupt der Meinung daß
man auch jetzt noch viel zu ängſtlich und mißtrauiſch ſei

ortſchritte in der wiſſenſchaftlichen Er
kenntnis handl a er ſieht hierin einen der Gründe für
z e oft beklagte Rückſtändigkeit der katholiſchen Wiſſen

a

Da kann doch nicht geleugnet werden und dies geht auch
aus der Darſtellung Hertlings deutlich hervor daß das
Prinzip des Katholizismus ſelbſt zu dem der Wiſſenſchaft in
direktem Widerſpruch ſteht Für die freie wiſſenſchaftliche
Forſchung gibe es keine andere Quelle der Gewißheit als
die Vernunft und die Erfahrung Für die katholiſche Kirche
gibt es aber noch eine dritte höherſtehende Jnſtanz die end
gültige Entſcheidungen trifft gegen welche eine Berufung
unmöglich iſt und die alſo auch für die Wiſſenſchaft maß
gebend und bindend ſind An zwei Beiſpielen aus der Dar
ſtellung des Herrn v Hertling ſelbſt läßt diesweiſen Die Bibelkritik ug ſelbſt läßt ſich dies nach

S vorrwachement bauer 255 Stunden Wt hatten ſ Mriſtentums geworden Dann katholiſchen Forfchex iſt dies
nur einen Toten und einen Verwundeten dagegen w e de verſchlo i Auch e ehe

gericht mit dur

treiben aber die des Neuen Teſtaments anzuſehen
wie jeden beliebigen Text der uns aus früheren Jahrhun
derten überliefert iſt daran hindert ihn ſein dogmatiſcher
Standpunkt darüber dieſe Bücher und ihre Herkunft die un
fehlbare Lehrinſtanz bereits entſchieden hat Aehnlich iſt es
auf einem anderen Gebiete der modernen Forſchung in der
Biologie nan will die Entwicklungslehre für die
Tierwelt zulaſſen da ſie wenn auch nicht mit der Form
ſo doch mit dem Weſen der moſaiſchen Schöpfungsgeſchichte
in Einklang ſtehe aber ihre Ausdehnung auf den enſgen

en
fei unvereinbar nicht nur mit dem Wortlaute des bibli

Textes ſondern auch mit der chriſtlichen Lehre vom Men
ſchen Neuerdings ſind durch den Kampf den man in Rom
gegen den Modernismus führt die Grenzen auf manchen
Gebieten noch weſentlich enger gezogen Die Wiſſen
ſchaft wird dies bald zu ſpüren haben und auch die Be
mühungen des bayriſchen Miniſterpräſidenten ſo dankens
wert ſie im übrigen ſind werden ihren Rückgang nicht auf
halten können

Baſſermann und die Dresdener Nationalliberalen
Für Baſſermann und gegen ihren früheren Reichstaabgeordneten Dr Heinze haben die a erger n entg

liberalen Stellung genommen Der Voſſ Ztg wird darüber
aus Dresden unterm 18 April drahtlich gemeldet

Der hieſige nationale Reichsverein nahm geſtern in einer Ver
ſammlung unter Ausſchluß der Oeffentlichkeit Stellung zu der
Kriſis in der nationalliberalen Partei Jn der Verſammlung
ſtanden ſich Dr Heinze der bekanntlich in Berlin der Sprecher der
Altliberalen gegen die Baſſermannſche Richtung geweſen iſt und
Dr Streſemann der intime Parteigänger Baſſermanns gegen
über Die Verſammlung endete mit einer vollkommenen Nieder
lage Dr Heinzes die um ſo bemerkenswerter iſt als ſie in ſeinem
einſtigen Wahlkreiſe erfolgt iſt Die Verſammlung nahm ein
ſtimmig eine von Streſemann verfaßte Reſolution an in der das
Aufgehen der Jungliberalen in der eigentlichen nationalliberalen
Organiſation zwar als eine im Jntereſſe der Geſamtorganiſation
erwägenswerte Frage bezeichnet wird worin aber weiter betont
wird daß jetzt wo dieſe Frage zu einem politiſchen Schlag gegen
die Jungliberalen ausgebeutet werden ſoll einſtweilen die Reſo
lution des geſchäftsführenden Ausſchuſſes nicht ausgeführt werden
darf Die wichtigſte Frage ſei vielmehr jetzt ſo fährt die Reſo
lution fort daß der Nationalliberalismus gegen den neuen ultra
montanen Kurs in Deutſchland energiſch Front mache Die Reſo
lution klingt in ein warmes Vertrauensvotum für Baſſermann
aus Es wurden nur ſolche Delegierte zum Vertretertag in Ber
lin gewählt die für Baſſermann ſtimmen werden Dr Heinze
hatte ſich bereits vor Schluß der Verſammlung entfernt

Haben die ſtädtiſchen Mittelſchullehrer

einen Rechtsanſpruch auf Seſſerſtellung
gegenüber den Volksſchnllehrern
Wir teilten kürzlich eine Entſcheidung des Reichs

welche den Wer ymnaſiallehrern
in Stettin ein Rechtsanſpruch auf Gleichſtellung mit den
Lehrern an Staatsgymnaſien zugeſprochen worden iſt Jn
dieſem Urteil hat das Reichsgericht ausgeführt daß beſon
dere Nebenabreden bezüglich des Gehaltes neben der allge
meinen Beſoldungsordnung n haben und daß ſolche
Nebenabreden auch aus den Umſtänden des Falles als ſtill
ſchweigend vereinbart gefolgert werden können Dem Reichs
gericht lag jetzt wiederum ein ähnlicher Rechtsſtreit zur Ent
ſcheidung vor in welchem es ſich um Anſprüche einer Reihe
von Mittelſchullehrern und Lehrerinnen auf Gehaltsnach
zahlung handelte

Die Kläger ſind an den ſtädtiſchen Mittel
ſchulen zu Erfurt angeſtellt Die Beſoldungsordnung
im Jahre 1907 ſieht vor daß den Mittelſchullehrern eine pen
ſionsfähige Zulage zu dem ihnen an ſich zuſtehenden Gehalt
der Volksſchullehrer zu zahlen iſt Durch das preußiſche Ge
ſetz vom 26 Mai 1909 iſt eine Neuregelung der Gehälter
der Volksſchullehrer angeordnet der S 56 dieſes Geſetzes legt
den Gehaltserhöhungen eine rückwirkende Kraft vom I April
1908 ab bei Jn Ausführung des Geſetzes a die Stadt
Erfurt im September 1909 eine neue Beſoldungsordnung
auf der S 8 derſelben beſtimmt daß für die Lehrer an denVolks ulen e und Vorſchulen zu den höheren
Lehranſtalten die Beſoldungsordnung rückwirkende Kraft ab
1 April 1908 habe die Lehrer an den Mittelſchulen ſind hier
nicht mit genannt Die Kläger verlangen nun im Rechtswege
von der Stadtgemeinde Erfurt Nachzahlung der Gehalts
erhöhung auf das Jahr vom 1 April 1908 bis 1 April 1909
Sie behaupten einen Rechtsanſpruch hierauf zu haben ſeit
der Begründung dex Mittelſchulen in den 1870er e ſei
die Beſoldung der Mittelſchüllehrer ſtets auf der Grundlage
der e r erfolgt und ihnen danebeneine Funktionszulage gewährt worden haben die Volksſchullehrer eine Zulage erhalten ſo ſei i auch ſtets gewiſſer

maßen automatiſch den Mittelſchul
auch in den Reſkripten des Kultusminiſters vom 20 April
1900 und 10 September 1909 ſei ausgeſprochen worden daß
die Mittelſchullehrer beſſer rn werden ſollten als die
Volksſchullehrer Die Kläger ſeien aber auch nicht nur als
Mittelſchullehrer anzuſehen ſondern als ſtädtiſche Lehrer
ſchlechthin in ihren Beſtallungsurkunden ſeien ſie berufen
worden als Lehrer an den ſtädtiſchen Schulen ſie ſeien auch
verpflichtet an andere Schulen verſetzen zu laſſen

Landgericht Erfurt und Obeylandesgericht
Raumburg haben die Klage abgewieſen Zur Begrün
dung iſt ausge Da die Kläger ſämtlich zurzeit an den
Mittelſchulen tätig ſind ſind ſie nicht Volksſchullehrer ſelbſt

e verpflichtet ſind ſich an jeder anderen ſtädtiſchen
ule verwenden zu laſen Hiernach findet das Geſetz vom

26 Mai 1909 auf ſie keine Anwendung Die urſprüngliche
Beſoldungsordnung e die Vol r ä und die

wenn

Mittelſchullehrer das gleiche Grundgehalt feſt die letzteren
atten daneben noch eine Funktionszulage d raten Das
ann aber nicht dazu führen anzunehmen daß den Klägern

der gleiche Gehaltsanſpruch verliehen iſt wie den Volks

u Hiilteh un n von 5rern eine eſſerung gebracht Dafür daß die Zulage i gene Kraft habe ßs aßgabe
der Zulage für die Volksſchullehrer iſt keine liche Grund
lage gegeben Die Re e des Kultusminiſters kommen
nicht in Betracht weil dadurch für die ſtädtiſchen Schulen

die prote t iTheologie die Gennrien e ſie Seſhihe der re Aneren aufgehobenGegen dieſe Ent ng legten die Kläger mit Erfoich das et des 2
eine Anordnung nicht getroffen werden konnteReviſion ein Das e

und die dt Erfurt zur Zahlung

ehrern gewährt worden

I der eingeklggten Beträge verurteilt Damit hat dasd en it Kiner Sie e
ener anerkannt daß die Kläger einen Ranſpruch auf Beſſerſtellung gegenüber den Volks e

erworben habao n 53 e Hutter
Der neue Spionageſall an der ruſſiſchen

F r e
Grenze

r Petersburg 10 April
Die Verhaftung des Grenzkommiſſars Dreßler aus

Eydtkuhnen iſt wegen Verdachts der Spionage er
folgt Er war beſchuldigt ſeit ſechs Jahren einen rege l
rechten Spionagedienſt eingerichtet zu haben Seine
häufigen Beſuche in Rußland wurden ſchon lange ſcharf be
obachtet Nachdem genügendes Material geſammelt war
veranlaßte das Wilnaer Militärbezirksgericht Dreßleris
Verhaftung Jn Kowno wurden ſechs Perſonen
die angeblich in Dreßlers Dienſten geſtanden haben ver
haftet Die ſtrengſte Unterſuchung iſt eingeleitet worden

Kleine vermiſchte Nachrichten
Aus Nordſchleswig 19 April Wieder iſt ein deutſch en

Beſitz in däniſche Hände übergegangen Der Hofbeſitzer
Terp in Quorp im Kreis Tondern verkaufte ſeinen Hof einen
mittleren Betrieb für 57000 Mark an einen ausgeprägten
Dänen Es iſt bedauerlich daß die deutſche Scholle der Nord
mark die nur einen beſcheidenen Bruchteil ausmacht noch ver
mindert wird

Zur Maifeier Der Münchener Magiſtrat hat auf Er
uchen des Staats und Gemeindearbeiterverbandes beWibſen ſeinen ſtädtiſchen Arbeitern die an der
Maifeier teilnehmen wollen das Wegbleiben von der Arbeits
telle an dieſem Tage unter Abzug des Lohnes zu ge
tatten wenn ſie ſich drei Tage vorher melden und wenn
keine Störung des betr gemeindlichen Betriebes zu befürchten
ſteht

mee

Parſlamentarisches

Die Wohnungsfrage in der Kommiſſion

O Berlin 19 April 1912
Jm Anſchluß an die große Wohnungsdebatte bei der Be

ratung des Etats des Reichsamts des Jnnern vor den Oſterferien
hatte der Reichstag eine 21gliederige Kommiſſion zur Vorberatung
der Wohnungsfrage und Prüfung der zahlreichen Entwürfe und
Vorſchläge eingeſetzt Dieſe Wohnungskommiſſion trat nun geſtern
zu ihrer erſten und für längere Zeit vermutlich letzten Sitzung
zuſammen Sie ſetzte nach kurzer Ausſprache eine Unterkom miſſion
ein beſtehend aus den Abgg Dr Jäger Ztr Laſer natl
Dr Struve Vp Göhre Soz v Trampczynski Pole und
Mumm Wirtſch Vgg dieſer zugleich als Vertreter der Kon
ſervativen denen die Wirtſchaftliche Vereinigung für die Kom
miſſionen zugegählt wird Den Vorſitz der Unterkommiſſion führt
der polniſche Abgeordnete der auch Vorſitzender der Hauptkom
miſſion iſt Jn Vertretung des Staatsſekretärs Dr Delbrück
bekundete wie es der Staatsſekretär vor den Ferien im Plenum
ſchon ſelbſt getan hatte Miniſterialdirektor Dr Lewald der mit
etwa drei Dutzend Kommiſfaren und einer gewaltigen Fülle von
Druckmaterial zur Kommiſſionsſitzung erſchienen war das Wohl
wollen des Reichsamts für eine Löſung der Wohnungsfrage ſagte
die volle Unterſtützung der Kommiſſion zu durch Auskunftser
teilung und Mitarbeit wobei er aber auch die außerordentlichen
Schwierigkeiten betonte die bei einer geſetzgeberiſchen Regelung
dieſer Verhältniſſe zu überwinden ſind Die weitere Behandlung
der Angelegenheit im Reichstag wird alſo zunächſt von den Vor
ſchlägen der Kommiſſion abhängen

Patrteinachrichten
Jm fortſchrittlichen Verein Zeitz hielt am verfloſſenen Mittk

woch Herr Parteiſekwetär Schwilgin Halle a einen Vor
trag über Preußiſche Landespolitik Von der Zuſammenfetzung
des Landtages ausgohend wies er nach daß in der 1 Kammer
dem Herrenhauſe das werktätige preußiſche Volk gar nicht

in der 2 Kammer dem Abgeordnetenhauſe ſehr wenig vertreten
ſei Jn beiden Kammern dominiert der Großgrundbeſitz Die
Urſache ſolcher Zuſarnmenſetzung iſt in dem veralteten
Wahl recht zu ſuchen deſſen öffentliche Stimmenabgabe gerade
zu eine Gefahr für den geſamten Mittelſtand iſt Des Königs
Wort von der orgawſſchen Fortentwickelung des preuß Wahl
rechts muß eingelöſt voerden Hierzu ſollen die jüngſten Anträge
der fortſchr Volksparträ Gelegenheit geben Die in Preußen be
liebte Politik der Standesvorrechte die in direktem Widerſpruch
zu dem Satze in S A4 der Verfaſſung Vor dem Geſetze iſt jeder
Preuße gleich ſteht erfuhr eine ſcharfe Kritik Eingehende Erörte

rung erfuhr die neue Einkommenſteuervorlage Be
dauert wurde vom Redner daß die kleinen Einkommen bis zu
1200 Mark nicht von Staatsſteuern freigelaſſen werden wie dies
ein fortſchrittlicher Ankrag verlangte Auf kulturellem Gebiet
müſſe die Volksſchule mehr und mehr gehoben werden Vor
allem ſei wünſchenswert daß alle Kinder wenigſtens die
Unterſtufe der Volksſchulen beſuchen Damit würde
ron der Volksſchule das Odium der Armenſchule genommen die
verſchiedenen Stände einander näher gebracht und den Gemeinden
erhebliche Aufwandskoſten für höhere Schulen erſpart Ausbau
der Fortbildungsſchulen Einführung ländlicher Fortbildungs
ſchulen ohne Religionsunterricht vermehrte Einrichtung von Fach
ſchulen ſei dringend zu fordern Als eine dringliche Aufgabe des
preußiſchen Staates bezyichnete Herr Schwilgin die intenſive
Förderung der inneren Koloniſation die zugleich Löſung einer
nationalen Aufgabe entſpricht Jn ſozialer Beziehung verlangke
Redner daß die ſtaatlichen Betriebe wahre Muſterbetriebe ſeien
daß für die ſtaatlichen Arbeiter und Unterbeamten mehr als bis
her geſorgt werde Das Streikrecht kann den Staats
arbeitern nicht zu gebilligt werden dafür muß ihnen
auf ſozialen Gebiet ein Aequivalent geboten werden Reicher
Veifall wurde Herrn Schwilgin für ſeine lichtvollen Ausführungen
zuteil Nach einer kurzen Ausſprache wurde die Verſammlung
mit dem Geſange von Trägers Bannerlied geſchloſſen

Haft und Pexſonalnachrichten
c Der Staatsſekretär des Reichspoſtamtes Kraetke iſt vom

i t

Urlaub zurückgekehrt
ch Der Landtagsabg Graf Douglas der ſchwerkrank do

niederliegt begeht heute ſeinen 75 Geburtstag Er gehört dem
Abgeordnetenhauſe als Mitglied der freikonſervativen Fraktion
ſeit 30 Jahren an
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Einr Reform des Jrrenrechts bevorſtehend

Wie die Deutſche Journalpoſt erfährt beſteht begrün
dete Ausſicht daß die brennende Frage einer Reform der
Irrenrechtsgeſetzgebung bald im Reichstage zu einer gründ
lichen Erörterung gelangt Damit dürfte die Angelegenheit
reif werden zu einer Behandlung durch die einſchlägigen
Reſſorts

Wie erinnerlich ſein dürfte haben manche Entmündi
gungsprozeſſe der letzten Zeit wegen der bekannt gewordenen
Vegleitumſtände ziemlich peinliches Aufſehen erregt es ſei
nur auf den Prozeß des Fabrikbeſitzers Lubecki in Beuthen
der Frau Amtsgerichtsrat Burchardi in Meiningen u a
hingewieſen Das Beſtreben der Jrrenrechtsreformer geht
dahin dem Laienelement einen größeren Anteil an der Ent
ſcheidung über die Rechtsfähigkeit oder die Entmündigung
einer Perſon zuzuſprechen und allgemein die Beſtimmungen
über Entmündigung bezw Aufhebung einer ausgeſprochenen
Entmündigung auf feſte geſetzliche Baſis zu ſtellen Die an
der Sache intereſſierten Kreiſe haben ſich ſeit einiger Zeit
zu einem Bunde für Jrrenrecht und Jrrenfür
ſorge zuſammengeſchloſſen dem u a eine Anzahl bekannter
Rechtsanwälte angehört Der Bund gibt eine eigene Zeit
ſchrift Die Jrrenrechtsreform heraus die dem Schutz gegen
Freiheitsberaubung und ungerechte Entmündigung dienen
will

Ein Vertreter dieſer Zeitſchrift hat in der letzten Zeit
mit zahlreichen namhaften Parlamentariern der verſchie
denſten Richtungen Beſprechungen üher die Materie gepflogen
und dieſe haben zu dem Ergebnis geführt daß ſchon in ſehr
naher Zeit die Frage einer Reform des Jrrenrechts im
Reichstage zur Beſprechung gelangen ſoll

Rusland

Aufſtand in FezDer 2
Paris 19 AprilAber die V orfäkke in Fez iſt ein Telegramm des

Geſandten Regnault eingetroffen in welchem erklärt
wird daß die Urſache der Unruhen unter den Soldaten aus
der Tatſache herzuleiten iſt daß man den Truppen den feit
dem 1 Februar beträchtlich erhöhten Sold in ihrem eigenen
Intereſſe nicht voll ausbezahlen ſondern einen Teil als Er

rniſſe zurückbehalten wollte um ſie vor unangenehmen
olgen einer leichtſinnigen Lebensweiſe zu bewahren Eine

Delegation der ſcherifiſchen Truppen hat ſich daher zum
Sultan begeben um gegen die angekündigten Maßnahmen
Verwahrung einzulegen 70 Soldaten meuterten
ohne die Antwort abzuwarten Ein Teil der
Bevölkerung hat gleichfalls an den Unruhen teilgenommen
Regnault hat ſofort im Verein mit der Garniſon von Dar
de Biagh die notwendigen Maßnahmen getroffen General
r erteilte der Garniſon von Mekinez den Befehl
fünf Kompagnien nach Fe z zu entſenden Jn
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Mekineg ſeien acht Kompagnien eine Schwadron und eine

Abteilung Artillerie zurückaeblieben
Jnmitten einer feindlich geſinnten Bevölkerung dürften

ſich die franzöſiſchen Truppen in Fez in einer ziemlich ge
fährlichen Lage befinden Und werden ſie dort belagert
oder wird ihnen auch nur die Lebensmittelzufuhr abge
ſchnitten ſo wird ihnen kaum etwas anderes übrig bleiben
als ſich nach der Küſte durchzuſchlagen wenn von dorther
nicht ſchleunigſt eine Entſatzexpedition ausgerüſtet wird
Nach Meldungen aus Udſchda hat die unter den Stämmen
am linken Muluja Ufer herrſchende Gärung bei dem
Gefecht von Maharidja raſch zugenommen und unter den
Stämmen des mittleren Atlasgebirges und des Tales von
Taza bis nach Fez eine kriegeriſche Bewegung
hervorgerufen Der franzöſiſche Kundſchafterdienſt hat die
Nachricht erhalten daß in einer Verſammlung von Stam
meshäuptlingen die Bildung einer Harka erörtert worden
ſei welche die Franzoſen am Mulujafluß an
greifen ſolle Die Generale Alix und Trumelet haben
ſich nach Taurirt begeben um entſprechende Gegenmaß
regeln zu treffen

Paris 19 April Matin berichtet aus Tanger Tele
graphiſchen Berichten zufolge ſind bei der Meuterei der
Fezer Garniſon des Sultans ſowohl Offiziere als auch
Unteroffiziere die der ſheriffiſchen Armee als Jnſtrukteure zu
geteilt waren getötet worden Die Zahl der Opfer iſt noch
nicht genau bekannt Zahlreiche öffentliche Gebäude ſowie
ſonſtige Baulichkeiten ſind bei dem Aufſtand geplündert wor
den darunter die Lokale des Credit Fournier und das Hotel
de france uſw

Zur Kabinettskriſts in Ungarn
Budapeſt 18 April rn Lukacs za nachWien wo er vom Kaiſer den Auftrag zur Löſung

der Regierungskriſis erhalten wird Ob Lukacs die
Kabinettsbildung übernehmen wird iſt r ſehr zweifelhaftweil er vor denſelben Schwierigkeiten wie der ſoeben in der
Auffenbergſchen Sache geſtürzte Khuen Hedervary
ſtehen würde Lukacs wird immerhin einen Verſuch zur
Löſung der Kriſis machen Graf Stefan Tisza ſoll zum
Präſidenten des Reichstags gewählt werden Gelingt die
Miſſion Lukacs nicht dann ſoll die Krone zur Einſetzung
eines ſtrengen Regimes in Ungarn entſchloſſed
ſein deſſen Hauptaufgabe die gewaltſame Durchfüh
rung der Wehrreform bilden würde

Theater und Justk

Zum Theater Neuban in Jeng
Aus Jena wird berichtet Seit einigen Wochen wird in

der Bürgerſchaft fleißig für einen Theaterneudau ge
ſammelt Die Karl Zeiß Stiftung hat an die Gewährung eines
Beitrages von 100 000 Mark die Bedingung geknüpft daß die
Bürgerſchaft ſelbſt 100 000 Mark aufbringt und die Mitglieder der
Univerſität und des Oberlandesgerichts 50 000 Mark für den
gleichen Zweck zur Verfügung ſtellen Nach dem bisherigen
Sammelergebnis ſind von der Bürgerſchaft insgeſamt 68 000 Mk

Mitglea des

Rabatt
Sparvereins

mm

gezeichnet und man n hofft daß es in kurzer er Zeit gelingen wird

auch den Reſt von 32 000 Mark herauszuholen Dann iſt der
Theaterneubau der mit einer halben Million veranſchlagt iſt
geſichert Um in der Frage ſicher zu gehen ob es möglich iſt ein
Theater mit etwa 800 Sitzplätzen für 500 000 Mark zu errichten
hatte der Theaterausſchuß den bekannten Architekten Prof Litt
mann aus München zu einer Sitzung geladen Profeſſor Litt
mann bejahte die an ihn gerichtete Hauptfrage und gab auch
ſonſt eine Reihe wertvoller Ratſchläge die bei einem Theater
neubau zu berückſichtigen ſind An der Spitze der Bewegung für
den Neubau ſteht der derzeitige Prorektor der Univerſität Geh
Hofrat Profeſſor Dr Linck der auch einen Theaterverein
ins Leben rufen will damit es den Spendern möglich gemachtwird ſpäter auf die Verwaltung des neuen Theaters einen Ein
fluß auszuüben

ätncnwenit

Die neue Oper d Alberts die in der Bretagne ſpielt
erhielt den Titel Liebesketten

Nach Schluß der Saiſon wird Geheimrat Bach ur der bisher das Stadttheater von Hamburg und Altong und das
Hamburger Thaliatheater geleitet hat nur noch die Direktion des
Thaliatheaters führen Er hat von den Architekten Lundt und
Kallmorgen einen ſtattlichen Neubau errichten laſſen der über
1300 Perſonen faſſen ſoll
neuen Saiſon am 1 September ſtatt

Jn Hannover iſt der penſionierte Oberregiſſeur des dor
tigen Hoftheaters Louis Ellmenreich im Alter von 73
Jahren geſtorben Ellmenreich war durch neun Jahre Direk
tor des Theaters in Freiburg wirkte ſchauſpieleriſch auf einer
Reihe reichsdeutſcher Bühnen und wurde 1888 zum Oberregiſſeur
des Hoftheaters in Hannover ernannt Er entſtammte einer ſeht
bekannten Schauſpielerfamilie Nicht nur ſeine Eltern Alberl
und Marie Ellmenreich ſondern ſchon ſeine Großeltern Johann
und Friederike waren Bühnenkünſtler Sein Bruder Auguſt wirkt
in Stuttgart als Charakterdarſteller ſeine Schweſter Franziskz
am Deutſchen Schauſpielhauſe in Hamburg

Bäder und RKurorte
Solbad Rothenfelde am Teutoburgerwalde

Nach launiſchem Aprilanfang hat auch hier der Frühling ſieg
reich ſeinen Einzug gehalten Jſt es die ſtrahlende Maienſonne
oder haben ſich die Ortsbewohner ſo beſonders gerührt daß der
ganze Ort ein ſolch ſchmuckes und glänzendes Geſicht zeigt
Draußen und drinnen wetteifert alles an Glanz an Baum und
Strauch grüßen tauſend Blüten und im knoſpenden Walde er
freuen uns die ſchönſten Vogelkonzerte Eine anſehnliche Zahl
von Kurgäſten fand ſich ſchon zu Oſtern hier ein wie auch die
Frequenz des Winters ganz erfreuliche Fortſchritte zeigte Der
Betrieb im Badehaus iſt jetzt ſchon ſehr lebhaft und verſpricht
die Saiſon die am 1 Mai beginnt nach den hier ſo rege eingehenden Wohnungsnachfragen eine recht gute zu werden

Karlsbad 1854 Perſonen

Leitung Wilhelm Georg
Verantwortlich für den politiſchen Teil Wilhelm Georg
für den lokalen Teil für Provinzialnachrichten Gericht Handel
Eugen Brinkmannz für Ausland und Letzte Nachrichten
Karl Meitner Feuilleton Vermiſ tes uſw MartiuFeuchtwanger für den Jnſeraten Albert Barth
Druck und Verlag von Otto Hendel Sämtlich in Halle a S

Dieſe Nummer umfaßt 12 Seiten

mmm heeeeeeeeGeröstoto Kaffoes
Berliner Misehung keine Hamburger Mischüng

Pfund 45 Pfund I 50öütrateins Wionor Misehung hoehf Karlshader Misehung

Pfund I O Pfund I O
Wir haben sehr günstig eingekauft und sind daher

Lage in dessen Preislagen Mischungen von
hervorragender Qualität zu bieten

Unsere Kaffoes werden täglich friech auf den neuesten und voll
Kommensten Masehinen goerögtet wodoreh das ſoine Aroms zur Volleten
Entwieklung gelangt

KMakao sehr ergiebltg u felnsehmeekend Pa 00 4 90 40 u 60
Vanklle Blockagehokolade beste Qualität Pfund Pfg
Feine Hauah Biekules vehr sohmackbaft Pfand 70 Pfg
Tees meuenter Krmtoe hbooharomatisech u fein Pfd O u S O0
Grusa Too aus beeserua Forten gomiecht Pfund 9 80 u 2 90

h e

Die Eröffnung findet mit Beginn der
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euenahkr Heilanzeigen

Kurmitte

Felne Haturfüune

Magen Darm Leber Nieren Blasevieiden
Gallensteine Zaekerzranikcheit Sieht Rheuma
tismus Er krankungen der Atungsorgane

a

Bade und Trinkkuren Bäder jeder Art Inhalatorien
Fango Behandlung Radium Emanatorium

Wohnung Kurhbötel
Inustrierte Broschüren gratis und tranko dureh die

Burälrekffon Bad Neuenahr Ghi

Binriges Hotel in unmittelbarer
Verbindung mit dem Thermal
Badehausse ausserdem viele gute

Hotels und Privatpensionen

Hirabtar a Heer Pamtf n
Deutsches Gastspflel ERnsemble des

Lyrenm Thenaters London Dir Gust Gollbach

Das Teufelsweib
Sensations Ausstattungsstüek in 6 Aufzügen v Walter MAoelville

Neue glänzende Dekorationen und Ausstattung
In England Amerika Australien u Neu Seeland über

15000 al aufgeführt m
Antang 840 Uhr

ßucer Club Nelson
von 1874

Bootshaus Peißnitz
Unser diesjöhriges Anrudern mit Boois

R G Taufe findet kommenden Sonnfeg den 21
v 1674 ds Mis 3 Uhr nachmiftags statt

Abends BALL im Hotel Kaiser n

Deutsche Reform Versicherungsbank

Aktiengesellschaft Berlin
GrundkKapital 5,000 000 M

Gewinnbeteiligung der Versicherungsnehmer laut g 41
des Gesel sohattsvertrages

Feuerversicherung Einbruehdiebstahlverslcherung
Besonders UÜberale Versicherungsbedingungen

Wir bringen hiermit zur Kenntnis dass wur
tür Halle und VmgegendHerrn Ernst Linke in haſſo wuelvegerer 45

eine Agentur unserer Bank übertragen haben
Deutsche Reform Versicherungsbank

Aktiengesellsehaft
Dio Generalagentur Magdeburg Hohenstaufenring 3

Richard Leiter

c aaneaanaenereeaaanaaeaneeSchwarz weißenGarten iies
liefere ich jedes Quantum frei Hans und ab Platz

Tel 92 Otto Tel 92Expedition alter Tel 26

Primad russ Poularden
sehr zurt Stück 00 2 75 Mk

Frische wilde Raninchen
Stück 00 20 Mk

Junge Hamb Gänse zarte Pufer usw

200300 300 400 cmOtto blankonstoin
a

Geiststr 65 Wiid u Ge u Friedrich Weiss e
Jn meinem ſtgnaer 2227

Leivzigerſeche s6

un inoleumäumungs à Ti eppicheerkauf pwegen Um ug ſtatt n77 ca 500 StückGelegennen z mit kleinen Fehlern
c Crössen 150200 200250

Mitgl des RabattSparVereins in 0 eum

a z für Zimmerbelag 7für Treppen z1an08 und läufer z5 Grosse Partien zu sehr
in grosser Auswahblgünstige Bedingungen bei

späterem Kaufe bei

Balthasar Döll
Gr Ulrlehstrasso 33/84

ne Hinpehr bi ie bei Efen in Topfen 20 m hoch
C r Ritter T SohmiatLeipzigerstr 90 Steinweg 53 Taubenſtr 22

Wenn Sie von hartnäckigem
Keitpferde zu verkaufen Hautj ju ck en1 u re S t an
S n Zehn e befallen ſind und Seinen Schlaf

z billigen Preisan z
II

Grosse Ulrichstrasse I

Fernsprecher 485 n

leuten

finden verſchafft Jhnene e harr Ungar Dr o Kühlſalbe
beide 4 geritten

Dei r en e hatjon Mansfe ofort terun oO Wüs t a u öweun AxoiberLeutnant d Ae h Namen Dr Koeh

biterarische Gesellschaft falle 2 J

Sonntag den 21 April vormittags 12 Uhr

s Matimeeim Stadttheater
Gastspiel des Lessing Theaters Berlin

ZWwischenspiol
Komödie in 3 Akten v Arihur Schnitzler

Zur Feier seines 50 jührigen etgeb 15 Mai 1822Nur Mitglieder erhalten gegen Ausweis daroh nie Mit
gliedskarte Billetts soweit solche noch vorhanden an der Kasse
des Stadttheaters vorm 10 1 nachm 4 Uhr

Der geschüätts führende Anssohuss

8 Uhr

Vergen

Sonnabend

Soeominan Kindergarten
tinrz z Anmeſdungen tägſſfob

Porzugskarten

Apollo Theater
Direktion Gustav Poller

Veiſpielloſer Lacherfolg

Junghahnel Sangerl
et Sture Das diesmalige Prachtprogramm

m 2 Possen h nVollſtändiger Repertoirwechſel
Jeder einzelne Künſtler z treue lager än

2 neue Possen er alte Opernsunger
mit bedeutender

Preisermäßigung

8 Uhr

überall gratis

Rennen zu Leipzig
Sonntag den 21 April nachmittags 3 Uhr

6 Rennen Goldpreise 22000
u a Loipziger Handicap

Oeffentlicher Totalisator
für alle Plätze bis elnschliesslich 1 Mk Eintrittsgeld

Wettauftrüäge tär den Totalisator zu h k in der Wettenuahmestelle
r am Renntage von 11 1 Uhr entLeiprig Hainstrasse 9 II von 10 1 und 3

gegepgenommen
Adresse für telegraphische Geoldsendungen Wettannahme Leipzig Hainstr 9

Mindesteinsatz Sieg 5 Mk Platz 10 MK

8200 M

Ritter
Flügel Pianos

bewährte Weltmarke

1911 Turin
Srand Prix

e

8

änneenidannchuhnnnnnnn

Für den Parsepaltag

Hochempfindliehe Trockenplatten

filmpack Rollfilm
in bekannter GüteBallin Rabe

Photo Spezial Geschäft

Poststrasse 14 Fernrut 2960
SiuseR vo

F W

pringwürmer auch Ase enannt werden
auch in artnäckigen T

ſahtig durchwirkende nen
h

Antiwurm s Mit genauer Anweiſ 1,20 bei Einſ von 1,40 A franko
Vaetandt Hetaas Granatextr 10,0 El rer Ah Riein ehe 20,0

Jn HalleWaborotorien Don Dreher 2 h ra S Hirſchapoth Lowenavoth Hohenzollernap Cuaelapatb

Geſpieltes faſt neues
Themodist Pianola

iſt ſtatt Mk 1250 für nur Mk 000
zu verkaufen

Gr ſtraße
Eänan Kein Chemſiitz

Reins farbpapier
Brennholz Derkauf

der e der Ev Stadtmiſſion Weidenplan 9Telepb on von 12 2 geſchloſſen
1 Kor 45 Pfg 10 Körbe 4 Mk
30 Körbe 11 30 Mk frei ins Haus

Nur qutes Kiefernholz
Gutes dauerhaftes Gummiband

ür Strumpfbänder kauft man bei
Sohnee Nachf Gr Steinſtr 84

in jeder Ar u größter Aus
wahl zu konkurrenzloſen
Preiſen empfiehlt

Paul Ochsvnkneeht
Gro e Klausſtraße Nr 5inute vom arktplatz

mit gutep reinen Borsten

0 F Ritter
Leipzigerstr 90

l die durch erſchöpfende Krankheiten

macht den Körper Lutreicher u
widerſtandsfähiger Lebensfreude

Kleiderbürsten

Pinnimos
290 und 360 M zu verkaufen

I LüdersMittelstrasse 910
Echt

bayriſche waſſerdichte
Loden Mäntol

für Damen Herren und Kinder
ſehr praktiſch und proiswert

H Sohnes Nachfl Gr Steinſtr 84
Echt bayriſche

Loden Pelerinen
waſſerd für Herr Dam u Kind

empfiehlt ſehr preiswert
H Sohnee NMaohtfl Gr Steinſtr 84

Salatbestecks
aus feinem Horn

C F Ritter
Leipzigerstr 90

KartoffelFlocken
offeriert

L Büchner sh
Eriſch eingetroffen

Caſſler
Otto Gottschalk

und Filialen

Friſche Makronen
pro Pfund 1 Mk 20 Pfg

e 09 zu haben bei
Breite 1/2 te Segrrm

Japanisehe Roſsokördo

aus Rohrmatte extra leicht und
praktiseh sehr billig bei

C F Ritter
Leipzigerstr 90

geſchwächt nd rn mit größtem Nutzen Altbuchhorſter Mark
ſprudel Starkque Sein hoherehalt an wertvollen Mineral u
Nährſalzen hoebt ſchnell die geſunte
nen Kräfte ſteigert mächtig den
Appetit fördert den Stoffwechſel u

weut u Energie kehren raſch wieder
u verſcheuchen die letzten Reſte kör
erlichen Anbehggeng Von zahlr
rofeſſoren u Aerzten glänzend
n Fl 95 Pf in ſämtl

StadtTheater

in Halle a S
Fernruf 1181

Direkt Geh Hofrat M Riohards

210 Vorſtellung im Abonnement2 Viertel

Novität Zum 2 Male Novität
Dis verschenkte Frau

Komiſche Oper in 3 Akten nach
einem Entwurf von F AntonyText von Rudolf e

Muſik von Eugen Al
Spielleitung

Theo Raven
Muſikaliſche Leitung

Eduard Mörike
Perſonen

Antonio der Wirt Fr Schwarz
Beatxice ſ Weib Albine Nagel
Luigi deren Vater Erik van Horſt
Tereſa Luigisjüngſte Tochter Jrmg Kühn

Fra Angelico einKapuziner Ludw Richter
a G

Zacometto Direk
tor und capo
comico Harlekin
einer eiſenden
Trupp Otto RudolphFelieig Cotom

bine ſ Frau 7Capitano Wilh Kayſer
Pantalone K Kruthoffer
Scapino Eug HeuſchenTartaglia Alfr Nicolai
Fiorinetta Elſe Thiele

Mitglieder der Truppe
Ein Hirt Alice v Boer
Mägde u Knechte Komödianten

Zeit XV III Jahrhundert
Nach dem 1 und 2 Akte kängere

Pauſen
Anf 7 Uhr Ende geg 10 Uhr

Sonntag den J grvrit
nachmittags 4 Uhr

12 Volks Vorſtellung zu kleinen
Cinhettse ren von 60 40 und

Glaube und Heimat
Die Tragödie eines Volkes

Jn 3 Akten von Karl Schbnherr

Abends 7 i Uhr
211 Vorſtellung im Abonnement

3 Viertel
Novität Zum 2 Male Novität

Der OpernhballOperette in 3 i nach dem

Luſtſpiele Die roſa Dominosvon Viktor on und H v Wal
berg Muſik von R Heuberger
Jm Weinhaus Broskowskl

reichhaltige Auswahl
auserlesenst Delikatessen
a Port 50,60 75 85 u 100 Pf

Passage ſheater
Liohtspielhnaus

Halle Leipzigerſtr 88
Programm Wechsol

jeden Mittwoch und Sonnabend
Beginn der Vorstoellungen

Wochentags präciſe 4 Uhr
Sonn u Feſttags 3
Untertaillen ſaeſggeritot

Große Auswa e
H Sohnee Naohfl Gr Steinſtr 84

Oberhemden

weiss und bunt
moderne Muster

Aueriſin an i
Ballet Nöshetadrſt

Apotheken u Dro n Engros
Wilh Höfer Geiſtſtr 59/60

42 Geiststrasse 602


	Saale-Zeitung. 1873-1933
	1912


